

Tensión entre los comandos y el oficialismo se toma la parte final de la campaña, a horas de la elección: Video PS a favor de Tohá, con duras críticas al Frente Amplio, vuelve a encender la primaria

“Sin ella, el Gobierno hubiera sido un completo desastre”, susurra Melo sobre la exministra del Interior, en referencia a la vergüenza que no deberían tener, en alusión a una de las emociones de “Intensa-Mente”.

RIENZI FRANCO y M. MATHIEU

Con un incierto resultado y la convivencia desgastada, así parecería llegar el oficialismo a su primaria presidencial del domingo, en que compiten Gonzalo Winter (FA), Jeannette Jara (PC), Carolina Tohá (PPD) y Jaime Mulet (regionalista).

Envueltos en un clima enrarecido, así se percibe el pulso de la contienda, con una frecuencia que la mayoría de las veces ha sido alta. Tal como ahora, en que los diputados PS, del Socialismo Democrático, hicieron una pieza audiovisual inspirada en la película “Intensa-Mente” para reivindicar a la postulante a La Moneda de su sector, la exministra.

En el viral político, que parodia las cavilaciones de Riley, la mente no se guarda mucho al arremeter con frases acerca de las leyes en materia de seguridad aprobadas en tiempos de Tohá en Interior, 68; a las que, recuerdan, sus contendores —de “la otra candidata”— se opusieron y quizá lo más duro: “El Gobierno se ha equivocado tanto”, Tohá “no es una estudiante en práctica” y sin Tohá, “el Gobierno habría sido un completo desastre”.

Sobre 32 mil visitas

Las críticas fueron parte de una pieza audiovisual en el Instagram de la bancada PS; ahí, como en la película de Disney, las emociones afloran personificadas por Juan Santana, que será Riley, la protagonista; Daniel Melo (vergüenza), Arturo Barrios (ansiedad), Raúl Leiva (desencanto), Ana María Bravo (envidia), Daniella Cicardini (alegría), Leonardo Soto (desagrado), Daniela Astudillo (aburrimiento) y Daniel Manouchehri (enojo). “No es una estudiante en práctica” es otra frase lanzada por las emociones.



En la precuela de la disputa están los capítulos I y II de la franja de Winter, piezas audiovisuales que “barren” con “los 30 años”, alegan sus objetores.

El video PS fue ampliamente visto, con más de 32 mil *views*, hasta anoche al menos, lo que da cuenta de su impacto. Apenas se subió a redes sociales, el Frente Amplio comenzó a responder ahí mismo. Lorena Fries reclamó al PS, “fueron parte del gobierno desde el primer día, y ahora salen con este video lleno de descalificaciones y mentiras. ¿Y la camaradería? ¿Y el respeto?”.

Enojada, la presidenta del FA, Constanza Martínez, reclamó

más tarde al calificar el “video muy lamentable, primero porque es muy irrespetuoso con el Presidente Gabriel Boric, con el trabajo que se ha realizado”.

“Increíble el llanterío del Frente Amplio por un video”, les comentó Manouchehri.

Cruje la convivencia

Desde fuera analistas oyen la crujidera en el oficialismo, a contar de las recriminaciones y el ánimo belicoso a horas de la primaria presidencial del bloque.

Para el académico de la USS Kenneth Bunker “ahora, cuando hay más en juego, cuando hay elecciones por delante, se van notando más las rencillas que creo son honestas, que van a ser difíciles de subsanar hacia adelante sobre todo si gana Jara; creo que para el Socialismo Democrático (SD) ahora viendo que va avanzando Jara están quemando sus últimos cartuchos y jugándose todo con una crítica al FA para intentar movilizar a su sector”.

Sobre lo que ocurrirá el lunes con la convivencia del bloque, cuando tengan que apoyar a un candidato en plena disputa, Bunker proyecta que



Parecido a “Intensa-Mente”, en la parodia de los diputados socialistas hay ocho emociones, pero no de Riley, sino de Juan Santana a favor de Tohá, mordaces con el Frente Amplio.

“si gana Tohá va a ser un poco más fácil la convivencia a contar del lunes, porque es más fácil ver que el PC y el Frente Amplio como coalición se pueden coordinar con el Socialismo Democrático por una lista parlamentaria para evitar que la derecha pueda optar a algún tipo de mayoría. Si gana Jara, creo que va a ser muy difícil para el SD, ya lo han dicho varios en el PPD y en el PS que no quieren formar parte de un mismo bloque con el PC”.

Para el ex-Secom y autor del libro “Error en el sistema”, Carlos Correa, la “tensión en primarias es parte de la normalidad y un buen elemento para atraer más votantes. La recomendación es ir a la pelota y no al jugador para no pasarse en agresividad”.

Todos los postulantes —dice Correa— “han dicho fuera de toda duda que respetarán el resultado y apoyarán a quien gane. No veo que el lunes haya una fractura mayor o alguien no cumpla” lo ya acordado.

De lo que sucede, el exministro y exsubsecretario del Interior Jorge Burgos advierte la existencia de “momentos de tensión, pero nada tan dramático. El lunes será otro día, los políticos, de todas las tendencias, se tienen

que abuenar, con más facilidad”.

Aunque anoche se puso término a la propaganda y a la franja de TV, para dar paso al denominado silencio electoral, hoy llamativamente el Gobierno hará una actividad para el “cierre de la campaña Chile Vota Informado”, con un reforzamiento del llamado a participar en la primaria, el que incluirá a siete ministros del gabinete, según se lee en la convocatoria.



FELIPE BÁEZ



FELIPE BÁEZ

Oposición llama a adherentes a no votar el domingo

Varios congresistas y representantes de derecha han salido a referirse a las elecciones del fin de semana, apuntando a que no es necesario que la gente vaya a sufragar, recalcando que el voto es voluntario. Pero el mensaje va especialmente dirigido a sus adherentes e independientes: mientras menos gente vote, más golpeado se verá el oficialismo por no lograr convocar gente.

Así, Álvaro Carter (P. Rep.) dijo: “No te prestes para validar lo que no compartes. No les regales tu presencia... ni tu voto”. Lo mismo hizo la senadora Paulina Núñez (RN): “Es la primaria de la izquierda. Y si bien pueden votar militantes de esos partidos e independientes, quienes defendemos otras ideas no debemos participar de ese proceso. El voto es voluntario, por tanto, si eres independiente y no vas a votar no te van a multar”.

Según comentan, en la derecha estarán observando con atención los comicios del fin de semana, y no les es indiferente la cantidad de personas que participen. Ello definirá, comentan, cuánta fuerza tiene el oficialismo y cómo se deberán moldear las candidaturas. “Así sabremos el escenario real al cual nos vamos a enfrentar. El nivel de convocatoria es un buen indicador”, comenta un integrante del comando de Evelyn Matthei.

La participación también será clave para sondear, por ejemplo, en el caso de que pierda Tohá, cuántos votos eventualmente podrían trasladarse a la candidatura de Matthei, quien le ha hecho guños al centro.